

EN LOGROÑO, UNA PESETA AL MES. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES PESETAS. — Trimestre vencido, TRES PTAS. Y VEINTICINCO CÉNTS. EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios á precios convencionales. Comunicados á UNA PESETA línea. Número suelto, 5 céntimos

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN calle de Sagasta, núm. 25, bajos Teléfono núm. 7

«LA RIOJA» no se publica los lunes. No se devuelven los originales, aunque no se inserten. No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados.

Se considera que continúa suscripto el periódico todo abonado que no devuelva á la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número atrasado, 10 céntimos

**PEREDA** OCULISTA. Muro de la Penitencia, 18, entr.ª. Consultas diarias y operaciones de 11 á 1 y de 8 á 4. — Gratis á los pobres.

**VIDES AMERICANAS** Barbados 6 injertos de uvas del Medoc y del país, finas y blancas. Grandes viveros y depósitos en MANERU (Navarra), de los Sres. J. M. Montoya y C.ª

**AVISO AL PÚBLICO** A primeros de abril llegará el reputado dentista Don Juan Garaita Coloca dentaduras sin paladar por los sistemas más modernos conocidos hasta el día y practica orificaciones, empastes, y todas las operaciones de la boca, sin el más pequeño dolor. Se hospedará por 15 ó 20 días en la Fonda de Europa, arriba del Café Colón.

**FRONTÓN LOGROÑÉS** Hoy, jueves, á las once de la mañana, al tiempo no lo impide, se jugará un gran partido de pelota á mano y á 30 tantos, desafío entre los jugadores siguientes: Romaldo Larranaga, de Azcoitia y Adrián Pascual (a) Molinerito, de Logroño contra Francisco Ajami (a) Rana, de Murillo Alejo Martínez, de ídem y Francisco Ascacibar, de ídem Precio de la entrada, 50 céntimos

NOTA.—Si después de empezado el partido se suspendiese por cualquier causa, el público pierde el derecho á toda reclamación

## Jerusalén

### La sentencia de Pilatos

(Conclusión)

Emocionado, limpiándome las gotas de sudor que corrían á lo largo de mi rostro, caí trémulo sobre un banco. Y, á través de mi laxitud, distinguí confusamente en el Pretorio de los legionarios de cinturón desbrochado bebiendo en una gran vasija de hierro que un negro iba llenando, con el odre suspenso de los hombros; delante una mujer fuerte y bella, sentada al sol, con los hijos colgados de los pechos desnudos; más lejos, un peñisero, envuelto en pieles, reía, mostrando el brazo manchado de sangre.

La silla curul permanecía vacía, con la almohada de púrpura enfrente, sobre el mármol, hundida y señalada por los pies del pretor; y una multitud más densa llenaba, con un largo rumor de arrabal, el viejo atrio de Herodes. Eran hombres rudos, con capas cortas de estameña, sucias de polvo, como si hubiesen servido de tapetes sobre las losas de una playa. Algunos traían balanzas en las manos; y las mujeres que los seguían, sordidas y macilentas, tiraban desde lejos, con el brazo trémulo, maldiciones al Rabí de Galilea. Otros, entre tanto, caminando con la punta de las sandalias, pregonaban en voz baja cosas íntimas y ricas; granos de avena torrada, potes de ungüentos, corales, brazaletes de filigrana de Sidon... Eran los mercaderes contra quienes Jesús, en vísperas de Pascua, esgrimiendo el bastón, reclamó la estricta aplicación de la ley que prohibe tráficos profanos en el templo, fuera de los pórticos de Salomón.

Caía la hora sexta. Acababa el trabajo é iban entrando en la plaza obreros de las tintorerías vecinas, manchados de escarlata ó azul; escribas de las sinagogas, apretando debajo del brazo sus tabularios; jardineros, con la hoz al cuello y ramos de mirto en el turbante; sastres, con largas agujas de hierro pendientes de la oreja... Tocadores feroces, afinaban en un canto las arpas, arrancando suspiros de las flautas de barro; y delante de nosotros, dos prostitutas griegas de Tiberiades, con pelucas amarillas, sonreían provocativamente, mostrándonos la punta de la lengua y sacudiendo en redondo las tunicas de donde volaba un exquisito perfume de nardos y mejorana. Los legionarios, con las lanzas atravesadas en el pecho, formaban un círculo de hierro en torno de Jesús; y yo, por más esfuerzos que hacía, no podía distinguir al Rabí en medio de aquella multitud surrante, donde las consonantes ásperas de Moab y del desierto chocaban con la muelle gravedad del habla caldeana.

Por bajo de la galería se aproximaba tristemente el tintineo somnoliento de una campanilla. Era un hortelano que ofrecía en un cesto de esparto, colocados sobre hojas de parra, higos rayados de Bephtag. Debilitado por las emociones, le pregunté, apoyado en el parapeto, el precio de aquella fruta cogida en los mismos verjales que los Evangelios loaban.

El hombre, riendo, alargó los brazos como si encontrase al elegido de su corazón: —Entre nosotros ¡oh criatura generosa! ¿qué valen estos pocos higos? Jehová manda que los herma-

nos truequen presentes y bendiciones. Estos frutos los he cogido en mi huerto, uno á uno, á la hora en que el día nace en Hebrón; son sencillos y consoladores, dignos de la mesa de Hannan. Mas, ¡por qué vanas palabras si nuestros corazones se entienden! ¡Toma estos higos, los mejores de Siria, y que el Señor cubra de bienes á la que te crió!

Yo sabía que esta oferta era una cortésia consagrada, en compras y ventas, desde el tiempo de los patriarcas. Cumplí también el ceremonial: declaré que Jehová, el muy fuerte, me ordenaba que con el dinero acuñado por los príncipes pagase los frutos de la tierra... Entonces el hortelano bajó la cabeza, cediendo al mandamiento divino; y colocando el cesto en las losas, tomó un higo en cada una de sus manos negras y llenas de tierra, y me lo ofreció, diciendo:

—¡En verdad, Jehová es el más fuerte! Si él lo manda yo debo poner precio á estos frutos de su bondad, más dulces que los labios de la esposa. Justo es, ¡oh hombre generoso! que por estos dos que me cubren las palmas, tan perfumados y frescos, tú me des un buen *traphik* (dos reales).

Le dije, lleno de cólera: «¡Anda, ladrón!», pero después, goloso, vencido por la sed, le ofrecí un drama por todos los que cogiesen en el foro de un turbante. El hombre llevó las manos al seno de la túnica para despedazarlo en la inmensidad de su humillación. Y ya iba á invocar á Jehová, Elías y á todos los profetas sus patronos, cuando mi compañero Topsis, enojado, intervino secamente, mostrándole una menuda moneda de hierro que tenía por cuño un lirio abierto.

—¡En verdad, Jehová es grande, y tú eres ruidoso y vacío como un odre lleno de viento! Por los higos del cesto entero te doy este *meat*. Y si no quieres, te quedas con ellos. Conozco el camino de los huertos tan bien como el del Templo, y sé dónde las aguas dulces del Eurogel bañan los mejores pomares... ¡Vete!

El hombre, entonces, trepando ansiosamente hasta el parapeto, llenó de higos la punta de mi albornoz. Después, descubriendo los blancos dientes, nos llamó, sonriendo, más benéficos y agradables que el rocío del Carmelo.

Y se perdió entre la turba, que ahora de todo el atrio afuera, apiñándose en torno de los altos mástiles del velario. El escriba apareció nuevamente, más rojo que antes. Al lado del Rabí y de los guardias del Templo, veía á Sareas perfilarse recostado en su báculo. Después, entre el brillo de las armas surgieron las varas blancas de los lictores; y otra vez Poncio, pálido y pesado, en su amplia toga, subió las gradas de bronce, regresando á su asiento curul.

El silencio era tan grande que se oía el eco de las bocinas á lo largo de la torre Marianna. Sareas desenrolló un obscuro pergamino, extendiéndolo sobre la mesa de piedra, entre los tabularios; y yo ví las manos gordas y pesadas del escriba trazar una rúbrica, estampar un sello bajo las líneas vermejas que condenaban á muerte al Rabí de Galilea. «¡Jesús, mi Señor!... Después, Poncio Pilatos, con una dignidad indolente, levantando levemente el brazo desnudo, confirmó en nombre de César la «sentencia del Sanhedrin, que juzga en Jerusalén.»

Inmediatamente Sareas, tirando sobre el turbante la punta de su manto, quedó en oración, con las manos abiertas hacia el cielo. Los fariseos triunfaban; junto á nosotros, dos muy viejos, besábanse las largas barbas blancas; otros sacudían en el aire los bastones, ó lanzaban sarcásticamente la aclamación forzosa de los romanos: «¡Bene et belle! ¡Non potest melius!»

Mas de súbito el intérprete apareció encima de un escabel. La turba enmudeció sorprendida. Y el fenicio, después de haber consultado con el escriba, gritó en caldeo, alargando los brazos cercados de manillas de coral: —¡Escuchad! En esta nuestra fiesta pasqual, el pretor de Jerusalén acostumbra, desde que Valerius Gratus así lo determinó, perdonar á un criminal. El pretor os propone el perdón de éste; ¡Escuchad aún! Vosotros tenéis el derecho de escoger entre los condenados. El pretor tiene en su poder, en las ergástulas de Herodes, otro condenado á muerte...

Descansó; y de pie sobre el escabel interrogaba de nuevo al escriba que enrollaba los papiros y los tabularios. Sareas, sacudiendo la punta del manto, miró asombrado al pretor, con las manos abiertas en el aire. Mas ya el intérprete gritaba, levantando más el rostro risueño: —Uno de los condenados es el Rabí Jesús, que aquí tenéis y que se dice hijo de David... Ese es el que os propone el pretor. El otro, endrreducido en el mal, fué preso por haber muerto á traición á un legionario, en un monte, al pie de Xistus. Su nombre es Bar-Abbás. ¡Escoged!...

Y aquí y allí, por todo el atrio, resonó confusamente el nombre de ¡Bar-Abbás! Y un esclavo del Templo, de sayón amarillo, acercándose á las gradas del solio, empezó á berrrear, delante de Poncio, dándose palmadas furiosas en las caderas: —¡Bar-Abbás! ¡Oyelo bien! ¡Bar-Abbás! El pueblo sólo quiere á ¡Bar-Abbás!

Y así continuó hasta que un legionario le hizo rodar en las losas. Ya toda la multitud, más leve y fácil de inflamar que la paja en el fuego, clamaba por Bar-Abbás: unos con furor, golpeando el suelo con las sandalias y los cayados de puntas de hierro; otros á lo lejos, indolentes, levantando un dedo. Los vendedores del Templo, llenos de rencor, sacudiendo las balanzas de hierro y repicando campanillas, berreaban, entre maldiciones al Rabí: «¡Bar-Abbás es mejor!» Y hasta las prostitutas de Tiberiades, pintadas de rojo como ídolos, herían el aire con sus gritos sibilantes:

—¡Bar-Abbás! ¡Bar-Abbás! ¡Bar-Abbás! ¡Bar-Abbás! Muy pocos conocían á Bar-Abbás, muchos no odiaban al Rabí, mas todos aumentaban el tumulto, sintiendo en la reclamación de un preso que había atacado á un legionario un ultraje al pretor romano, togado y augusto en su tribunal. Poncio, enretanto, indiferente, trazaba letras sobre una larga tira de pergamino puesta sobre las rodillas. En torno de él los clamores retumbaban acompañados:

—¡Bar-Abbás! ¡Bar-Abbás! ¡Bar-Abbás! Entonces Jesús sosegadamente volvió hacia aquel mundo duro que lo condenaba y en sus refulgentes ojos humedecidos, en el fugitivo temblor de sus labios sólo traspareció en ese instante una amargura misericordiosa por la inconsciencia de los hombres que empujaron hacia la muerte á su mejor amigo... Con los puños presos, limpióse una gota de sudor; después quedó enfrente del pretor, tan imperturbable y quieto, como si ya no perteneciese á la tierra.

El escriba, golpeando con una regla de hierro la piedra de la mesa, tres veces, gritó el nombre de César. El tumulto se iba amortiguando. Poncio levantóse, y grave, sin traducir impaciencia ó cólera, lanzó, sacudiendo la mano, el mandato final: —¡Id y crucificadle!

Y lentamente descendió del estrado entre los aplausos feroces de la multitud. Ocho soldados de la cohorte Siria aparecieron, pertrechados para la marcha, con los escudos envueltos en lana. Sareas, vocal del Sanhedrin, tocando en el hombro de Jesús, se lo entregó al decurión. Un soldado le desató las cuerdas, otro le tiró del albornoz, y yo, á través de mis lágrimas, ví al dulce Rabí de Galilea dar sus primeros pasos hacia la muerte.

## SECCION DE HARO

(Véanse en 4.ª plana los anuncios de esta Sección)

### HARO

#### La asamblea de médicos titulares

Prosiguen sus trabajos, y por cierto con éxito muy lisonjero, los médicos titulares de esta ciudad, iniciadores de la celebración de una asamblea nacional de tan respetable clase. Ya al indicar la idea entre sus compañeros del partido, la acogieron con entusiasmo. Después, con fecha 10 del mes corriente, han publicado éstos una circular dirigida á los médicos titulares de toda España, que se ha repartido con profusión, explañando el pensamiento y señalando el alcance de tan importante reunión.

Se determina en ella la forma en que ha de constituirse la asamblea y todos los pormenores referentes á la época y sitio donde ha de reunirse y quiénes han de concurrir. Los extremos que han de ser la base de las deliberaciones, son los siguientes: 1.º Necesidad de que se decreta inmediatamente la inamovilidad de los titulares y medios de conseguirla. Esto, como condición precisa, útil y necesaria para desempeñar cumplidamente su misión.

2.º Pedir al Gobierno se apruebe á la mayor brevedad una ley de Sanidad, bien necesaria por todo, en la que se organice el cuerpo de Sanidad civil bajo la base de la inamovilidad de los titulares y su retribución decorosa, no habiendo de ser ésta, en ningún caso, menor de 1.000 pesetas anuales. 3.º Reclamar se modifique la legislación en todo lo que se refiere á la intervención de los titulares en los tribunales de justicia.

4.º Estudio de las bases y reglamento de una asociación que, sin gravamen ninguno para los asociados; sirva de unión estrecha entre todos los titulares y de mutuo apoyo por todos los medios siempre que injustamente fueren perseguidos. Estudio de los contratos que pueden y deben hacerse con los ve-

cinos pudientes de cada pueblo y medios de modificar ciertas costumbres viciosas.

De esta circular se ha hecho eco la prensa profesional y algunos periódicos la han publicado íntegra, prometiendo otros hacerlo en breve. El diario *Heraldo de Madrid* se ha ocupado de ella con elogio, aplaudiendo el pensamiento que la informa, y del mismo modo ha merecido aplausos á *El Norte de Castilla*, importante publicación de Valladolid.

Son muchos los médicos titulares que ya han mandado calurosas adhesiones. Las ha recibido hasta ahora de las provincias de Salamanca, Madrid, Santander, Avila, Tarragona, Burgos, Navarra, Alaya y otras más, el encargado de ordenar estos trabajos don Augusto Almarza.

No les falta tampoco el apoyo de médicos que ocupan altas posiciones y ejercen elevados cargos, quienes estiman un deber ayudar á sus compañeros en sus justas y razonables pretensiones, que, logradas, redundarán en beneficio de todos los médicos.

La semilla lanzada por los titulares de esta localidad y extendida por los del partido á toda la península, parece ser que ha caído en terreno fértil, según empieza ya á germinar. Muy satisfactorio ha de ser esto para quienes han echado voluntariamente sobre sus hombros la pesada carga de la organización de la asamblea médica y ha de servirles también de estímulo el haber interpretado los deseos de tantos compañeros para seguir sin desmayo trabajando en tan magna empresa.

Celebramos que la feliz iniciativa de los médicos titulares de esta ciudad haya alcanzado tan grata acogida. Manifestación de duelo La conducción del cadáver de la maestra doña Epifania Garayoa, al cementerio de esta ciudad, acto que tuvo lugar ayer á las cuatro de la tarde, fué una sentidísima manifestación de duelo, realizada por todas las clases sociales, como homenaje á las virtudes, laboriosidad y saber de la finada.

Presidían el duelo el alcalde y representaciones del Ayuntamiento y Junta local de 1.ª enseñanza, y un séquito numeroso contrastado, poseído de verdadero dolor, seguía al féretro. Asistió la banda municipal, tocando una marcha fúnebre.

El señor Marija, en nombre del Ayuntamiento, con sentidas y elocuentes palabras, hizo el elogio de la que en vida fué distinguida profesora, cariñosa madre y amante esposa, y dió las gracias por su acompañamiento á la numerosa comitiva.

#### Sermones de Semana Santa

El jueves.—Del Mandato, predicador, don Domingo Mallagaray, coadjutor de la parroquia.

Viernes.—De Pasión, á las seis de la mañana, á cargo de don Florencio Ledesma, coadjutor de esta parroquia.

De las Siete Palabras, el cura párroco don Modesto B. Villanueva.

De Soledad, don Anacleto Almarza, capellán del hospital.

#### Noticias

Para la celebración del acto del juicio de exenciones del actual reemplazo y revisión de las otorgadas en los de 1899 y 1901, ante la Comisión mixta de reclutamiento, se ha señalado el día 5 de abril, á las ocho de la mañana.

Con las solemnidades de costumbre se ha celebrado por las autoridades judicial y gubernativa la visita general de cárceles.

Observaciones meteorológicas de la Estación Enológica referentes al día 24: Altura barométrica media, 721'9; temperatura máxima al sol, 14'5; á la sombra, 9'5; mínima á la sombra, 2'5; al sol, 0'5; Huvia, 0'0; evaporación, 2'7; dirección del viento, NO.

Del día 25: Altura barométrica media, 725'6; temperatura máxima al sol, 12'5; á la sombra, 11; mínima á la sombra, 1'5; al sol, 0'5; Huvia, 0'0; evaporación, 4'5; dirección del viento, NO. 26 de marzo.

#### ANGUCIANA

##### Nombramiento

Nuestro querido amigo y convecino don Ismenio Moneo Tordomar ha sido nombrado por unanimidad maestro auxiliar de las escuelas públicas de niños de la inmediata ciudad de Haro.

Felicidades cordiales á tan buen amigo por su nombramiento y al Ayuntamiento de Haro que, desechando todo apasionamiento entre los aspirantes, ha elegido al de más mérito.

##### Regalo

Por doña Margarita Balda, maestra de esta villa, se ha regalado un precioso pañuelo de tul, bordado con sumo gusto, para ponerlo en las manos de la imagen de la Dolorosa.

Es un trabajo muy bien concluido, en el cual se dejan ver todos los atributos de la Pasión, sobresaliendo en el centro un precioso corazón de bulto, al aire, que justifica clara-

mente aque está hecho por persona de vasto conocimiento en el arte del bordado. 25 de marzo.

## Comisión provincial

(Sesión del día 26 de marzo de 1902) Bajo la presidencia de don Martín Navasa celebró ayer sesión esta Corporación, adoptando entre otros los siguientes acuerdos:

Admitir la excusa que del cargo de concejal de Villarta Quintana presenta don Manuel Martínez Montoya.

Desestimar la presentada por el alcalde y concejal de Santa Eulalia Bajera.

Imponer la multa de cien pesetas á los secretarios de Ayuntamiento que no han remitido los balances del mes de febrero.

Publicar de nuevo en el «Boletín oficial» una circular recordando á los Ayuntamientos el cumplimiento de lo que se les tiene ordenado respecto á la remisión de certificaciones del número de hectáreas de viñedo existentes en su término jurisdiccional.

Aprobar una cuenta de don Alfredo Ruiz por gastos originados en la preparación del terreno que ha de destinarse para vivero de vides americanas.

Autorizar al administrador del correccional para adquirir tela y forros con destino á la confección de tres frajes para tres corregendas.

Designar al señor contador de fondos provinciales para que concurra al otorgamiento de la liberación de fianza que tenía constituida para responder del cargo de depositario de fondos provinciales don Anselmo Martínez Zúñiga.

Significar al Ayuntamiento de Alfaro se ha visto con gusto los deseos que le animan para la creación de un vivero de vides americanas en aquel término municipal, aun en mayor extensión que la propuesta por la Comisión; pero que, atendiendo á lo avanzado de la estación, imposibilidad de realizar las labores y dejar el terreno en las condiciones debidas y hasta dificultades que se presentarán para adquirir por este año las plantas necesarias, continuarán las gestiones necesarias entre ambas Corporaciones para llegar á realizarlo en buenas condiciones el año siguiente.

Se acordaron varios ingresos y salidas en la casa Beneficencia y Manicomio provincial y permiso para contraer matrimonio á la expósit residente en Calahorra Teodora San Miguel.

Constituida la Comisión en sesión secreta, informó al señor gobernador: El expediente instruido con motivo de la expropiación de fincas en jurisdicción de Rodezno para las obras del trozo segundo de la carretera de Ollauri á Nájera.

Cuentas municipales de Cenzaño, Clavijo, Pradillo, Anguano, Baños de río Tobía, Bergasa, Rivas, San Asensio y Ventrosa.

El Sindicato vino muy satisfecho del estado de la presa, de las isletas y del soto de los Castillejos, y espera nada más que la primera limpia, la que se hace de mayo, para ejecutar pequeños trabajos de recomposición y cerciorarse de cómo encuentra el cauce ó la acequia.

#### SECCION DE ALFARO

##### Opiniones

Los tres comisionados de Tudela, Corella y Cintrénigo que vinieron á pedir las aguas sobradas y sobradas, habrán llevado á las Corporaciones que representan los deseos de armonía, conciliación y equidad que dominan en el Sindicato de esta ciudad.

En la reunión que éste ha celebrado, por unanimidad ha acordado tendencias favorables á la buena marcha de paz y de unión entre los pueblos concordados; ha sabido olvidar sucesos recientes, y se ha inspirado en el bienestar de todos, sin recelos ni envidias, colocándose á una altura que no se debe olvidar, y que deben tener en cuenta en ocasiones análogas los peticionarios. 25 de marzo.

Grande ha sido el descenso de temperatura operado en estos últimos días. Disfrutáramos de un tiempo hermoso, impropio de la estación presente, y de repente y sin previo aviso, nos vimos sorprendidos por un frío intenso, que por lo inesperado se ha hecho más sensible, y que en sentir de los campesinos ha de ser de desagradable recordación, toda vez que ha producido en los campos perjuicios de consideración, habiéndose helado muchas cepas, higueras y otras plantas. Vamos, una filoxera sorda.

Vaya como me lo dicen Por mi amigo T.R. se me solicita inserte lo siguiente: «Es general el descontento hacia la corrida de vacas que para Pascuas de Resurrección tiene anunciada la empresa de este circo taurino, en la que se estoquearán dos vacas

Noticias La costumbre devota de rezar las cien Avemarías el día de la Anunciación de Nuestra Señora y visitar la ermita de la Virgen del Pilar, no se ha interrumpido ni decaído en este año.

Cientos de personas, en grupos de tres á seis, han ocupado el trayecto de la carretera que parte del cruceiro y termina en aquella ermita. No se oye á los paseantes conversaciones ni risas, ni animación en el hablar; llegan á los oídos de los transeúntes palabras acompañadas, el mur mur del que reza en voz apenas perceptible, y véase compostura y formalidad no acostumbrada en otras ocasiones, muy propias del día y del objeto que les conduce al Pilar de Nuestra Señora.

—Ha llegado de su casa de Tallala la distinguida y caritativa familia de don Javier Bretón, que tanto se quiere y respeta en esta ciudad por los grandes beneficios que hace. Sea muy bien venida.

—Se han reunido los profesores de la escuela nocturna de aplicación á las artes y oficios, y han acordado: Primero.—Abrir la matrícula el sábado, veintidós de seis de la tarde á ocho de la noche, á petición de varios padres de familia.

Segundo.—Que el domingo de Pascua, á las cuatro de la tarde, dé una conferencia el doctor don Leopoldo Pérez y Ordoño, y lea un discurso sobre un tema de actualidad don Teodoro Ramírez.

Tercero.—Encargar libros, hacer las mesas de dibujo y traer una colección de láminas para este objeto; y Cuarto.—Que las clases den principio el martes, 25, á las siete de la noche.

—En la visita de inspección practicada por el Sindicato del río Ebro apreció la necesidad de recomponer dos arquillos, arreglar las compuertas y la viga que las sujeta y domina y el curso del río Ebro que por ahora no llega á la acequia, pero que á seguir como hasta aquí no pasarán muchos años sin que venga á causar perjuicios de consideración, reparables á fuerza de gastar dinero y de ejecutar obras importantes.

El Sindicato vino muy satisfecho del estado de la presa, de las isletas y del soto de los Castillejos, y espera nada más que la primera limpia, la que se hace de mayo, para ejecutar pequeños trabajos de recomposición y cerciorarse de cómo encuentra el cauce ó la acequia.

Los tres comisionados de Tudela, Corella y Cintrénigo que vinieron á pedir las aguas sobradas y sobradas, habrán llevado á las Corporaciones que representan los deseos de armonía, conciliación y equidad que dominan en el Sindicato de esta ciudad.

En la reunión que éste ha celebrado, por unanimidad ha acordado tendencias favorables á la buena marcha de paz y de unión entre los pueblos concordados; ha sabido olvidar sucesos recientes, y se ha inspirado en el bienestar de todos, sin recelos ni envidias, colocándose á una altura que no se debe olvidar, y que deben tener en cuenta en ocasiones análogas los peticionarios. 25 de marzo.

#### ALDEANUEVA

##### Descenso

Grande ha sido el descenso de temperatura operado en estos últimos días. Disfrutáramos de un tiempo hermoso, impropio de la estación presente, y de repente y sin previo aviso, nos vimos sorprendidos por un frío intenso, que por lo inesperado se ha hecho más sensible, y que en sentir de los campesinos ha de ser de desagradable recordación, toda vez que ha producido en los campos perjuicios de consideración, habiéndose helado muchas cepas, higueras y otras plantas. Vamos, una filoxera sorda.

Vaya como me lo dicen Por mi amigo T.R. se me solicita inserte lo siguiente: «Es general el descontento hacia la corrida de vacas que para Pascuas de Resurrección tiene anunciada la empresa de este circo taurino, en la que se estoquearán dos vacas

ya se lidiarán cinco por los aficionados, sin derecho a exigir ni otras reses, ni otros toreros que los anunciados, aun en el caso que alguno se inutilice, exponiendo así al público en el trance probable de que se vea privado de los elementos necesarios para el total desarrollo de la corrida. Según los inteligentes, es más difícil matar vacas que novillos, pero así, la corrida resulta más barata, y con ello los empresarios dan a conocer su poco gusto en organizar corridas que, como la presente, no llena las aspiraciones de los aficionados; no obstante, los precios de las localidades son excesivamente caros, y contra ellos va la opinión hasta el extremo de que circula el rumor de que para evadirse de ir a la corrida, se proyecta correr un toro enseguida en ese día. Aquí es grande la afición y responderá siempre que se ofrezcan corridas en buenas condiciones.

Cumplido y servido.—ZURU. 26 de marzo.

AUDIENCIA

Hurto de corderas

La noche del 7 de mayo del año anterior, el procesado Francisco Rodríguez, vecino de Fuenmayor, sustrajo del corral de ganado que en el término de Campatros, jurisdicción de Sotés, posee el vecino de este último pueblo don Roque Pujadas, cuatro corderas, tasadas en 28 pesetas, y las cuales intentó vender a un tablero de esta capital, siendo en esta operación detenido.

A juicio del ministerio fiscal estos hechos entrañan un delito de hurto previsto y castigado en el artículo 531 del Código penal, siendo de estimar la circunstancia agravante de haber sido buscado de propio intento el deshabitado, procediendo imponer al procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, costas y accesorias correspondientes y siéndole de abono la mitad del tiempo que ha estado sufriendo prisión preventiva.

En el acto de la vista la defensa se adhirió a la petición fiscal por confesarse el acusado responsable del delito, y quedó el juicio concluido para sentencia.

Por desobediencia

Seguidamente celebró la vista de otro proceso instruido a consecuencia de los siguientes hechos:

El día 24 del mes de julio próximo pasado, entre doce y una de la noche, el procesado Maximiano Lagunilla y algunos otros vecinos de Cenicero, estaban cantando descompasadamente en una de las calles del pueblo. Los celadores nocturnos les llamaron al orden, y negándose a respetar aquel mandato, fué llamado el señor alcalde, ante cuya presencia se trocaron obedientes todos los alborotadores menos el procesado Maximiano. El alcalde ordenó la detención del incorrecto, cosa a la que éste se opuso también haciendo alarde de cierta resistencia.

Según la calificación del señor fiscal, estos hechos constituyen un delito de desobediencia definido y sancionado en el artículo 265 del Código, concurriendo la agravante de reincidencia y siendo de imponer al Lagunilla la pena de seis meses y un día de arresto mayor, accesorias, costas y multa de 300 pesetas.

La defensa, en su escrito de calificación, se muestra conforme con la manera de ser apreciados los hechos por la acusación pública; pero después del examen de las pruebas en la vista, modificó aquella sus conclusiones, negando que al sucedo de se le pudiese aplicar sanción penal, y pidiendo, por consiguiente, la libre absolución del procesado.

Ambas partes sostuvieron sus conclusiones definitivas y quedó el juicio pendiente de sentencia.

Visita general de cárceles

Tuvo lugar ayer, á las doce, asistiendo el presidente de la Audiencia señor Lasala, los magistrados señores Herrero, Renart y Navarro, el fiscal señor Gullón, el vicesecretario señor Aldecoa y los procuradores señores Ayala, Ramos, Vidal, Pancorbo y Muro.

Terminado el acto, en el terreno particular, se habló de las pésimas condiciones de capacidad e higiene que renne la cárcel de partido, pues si bien son estos lugares destinados á albergar los miembros corrompidos de la sociedad, no ha de ser la justicia tan dura e indiferente que caiga en la desconsideración de que los reclusos estén sepultados en un bodegón insalubre, luchando constantemente contra la falta de luz y la abundancia de miseria, tanto más cuanto que allí pueden albergarse muchos inocentes.

Sumarios recibidos:

Juzgado de Calahorra, contra Cipriano Martínez Falcón, por hurto de zanahorias.

Juzgado de Nájera, por daños. Sin procesado.

Juzgado de Torrecilla, por hurto en Villoslada. Sin procesado.

SECCION DE CAMEROS

TORRECILLA

El tiempo

Que las cosas mundanas ó terrestres van mal, todos lo sabemos. Se dice que la política va por mal camino, que la administración está mal encauzada, que la justicia anda torcida, etc., etc.; pero lo que es raro, y con respecto lo digo como buen creyente, es que también las cosas celestes anden desequilibradas.

Por ejemplo: miran ustedes la ho-

ja de los almanques de á real la pieza, se encuentran con que el día 21 de marzo se anuncia en letras gordas la Primavera, y miran ustedes al firmamento y ven desprenderse de la bóveda celeste grandes copos de nieve, como si estuviera á 21 de diciembre. Y si no que lo diga la tarde del domingo de Ramos, que no dejó de nevar en toda ella, como precursora, sin duda alguna, de la tan cacareada y envidiada primavera.

La Semana Santa

Solemnes prometen ser los cultos que se celebrarán en esta iglesia parroquial durante la Semana Santa, estando los sermones á cargo de los ilustrados sacerdotes don Sebastián Herrero, don Román Santa María y don Aniceto Lor, párroco y coadjutores de esta iglesia, y don Venancio San Martín, párroco de la de Nestares.

Bautizo

En la mañana del domingo último recibió las aguas bautismales una niña de nuestro convecino don Florentino Martínez, siendo los padrinos de pila el simpático don Gregorio Ocio y la graciosa joven Pilar Izquierdo. Los asistentes á la ceremonia fueron obsequiados con esplendidez por los padres de la recién nacida, á la que se le impusieron los nombres de Florentina, Gregoria y Pilar.

Mala nota

Causa mala impresión en el católico vecindario de esta villa el que hallándonos en plena Semana Santa permanezca abierto el baile de la sociedad «Todos unos», la que con gran algazara y ruido rindió culto á Terpsicore en las tardes de Domingo de Ramos, Martes Santo, y quien sabe si bailarán también en los días de Jueves y Viernes Santo?

Sentimiento

Entre los muchos amigos con que cuenta en ésta el señor don José María de Eulate, ha sido muy sentida la muerte de su señora hermana la ilustre dama D.ª María Luisa de Eulate, viuda de Azcona, ejemplo de acrisolada virtud y caridad. Reciba la desconsolada familia el testimonio más sincero de nuestro sentimiento por tan irreparable pérdida, sirviéndola de lenitivo la seguridad de que puede contar con un ángel más en el cielo y que desde tan envidiado sitio pedirá por el bienestar de todos sus allegados.

24 de marzo.

TRES COSAS

que se hacen y no deben hacerse en misa

Esto es, á mi entender. Puedo equivocarme y no tengo interés en pasar por definidor sobre la materia. Escribo, como creyente y aficionado, no como profesional.

La última cosa (en orden de tiempo) que he de tomar agua bendita al salir de la iglesia. Debe tomarse al entrar, pero no al salir.

Por qué? R.—Porque ustedes recordarán cómo el catecismo dice que «... al entrar en la iglesia, al comer y al dormir». De al salir no dice nada; y si hubiera querido decirlo lo hubiera dicho. Por algo no lo dirá.

Conforme con el catecismo, el último concilio provincial de Valladolid dispuso en sus cánones expresamente sobre esto, y dijo, que al salir no debe tomarse agua bendita. Fácil será para cualquiera comprobarlo.

La razón, á mi juicio, es obvia. La toma de agua bendita es una devoción, con sus efectos en cuanto á borrar pecados veniales. Y no debe suponerse que ni veniales ni de otra clase hayan cometido pecados los fieles, estando en la iglesia oyendo misa.

Hago gracia de las objeciones que á este parecer podrían hacerse sobre ser eso una costumbre, sobre la eficacia de lo dispuesto por el concilio según la forma de aprobación por el Papa, etc., etc., y entiendo que hay bastante con las antedichas razones para afirmar que la toma de agua bendita al salir de misa, es cosa indebida por innecesaria. Claro está que no se ha dispuesto en ninguna parte que al que toma agua bendita al salir se le imponga una multa; pero sin multas, debe obedecerse lo dispuesto por las autoridades de la iglesia.

La segunda cosa es aquella practicada en algunas iglesias de que cuando el monago toca la campanilla, dando un repique, momentos después de alzar, todos ó casi todos se signan y santiguan (por cierto de prisa y corriendo al compás de la música) sin que de fijo sepan por qué ni para qué.

Tampoco eso debe hacerse. El toque sobra en las misas rezadas y el signado igualmente, así como en las misas mayores. Ese toque significa en la misa mayor (pues sólo en la misa mayor debe darse), que al llegar á ese pasaje debe suspenderse la música que está tocando el órgano (sin letra) para dar lugar á que se siga al celebrante cuando diga: «Per omnia secula seculorum»; que lo dice á continuación. Ni más ni menos: es un toque de atención, un aviso del celebrante al organista para que calle el órgano. Y ustedes dirán si tiene algo que ver el santiguarse con que el organista suspenda el aria de Norma, con que, tal vez, ha estado entusiasmando. A no ser que algunos fieles se santiguen en señal de admirar la ejecución del aria por el organista.

Lo que no me explico es por qué en las misas rezadas se da ese toque (no en todas las iglesias) cuando, repito, no se debe dar.

Creo por esto que debe ser cosa de desairar al monaguillo cuando agite en esa ocasión la campanilla, haciendo los fieles oídos sordos á su espontánea invitación: que el toque ese caiga en el más profundo vacío. Quieta, pues, la mano, y dejar que el monago se despache á su gusto y repique cuanto quiera.

La tercera cosa... la tercera cosa consiste... en hincarse de rodillas los hombres en cuanto llegan á misa, poniendo en el suelo, para defender el pantalón, el mismo pañuelo que después han de llevarse á las narices.

Háganme ustedes el favor de fijarse en que eso, lejos de ser limpieza, es una solemnidad... (suprimamos el vocablo propio) y en que para derogar esa costumbre no hace falta más auxilio que el del sentido común. Usted, señor, que al arrodillarse pone el pañuelito debajo, me da á entender con eso, que lo más importante de su persona es el pantalón, pues le cuida más que á sus narices. Y yo no sé, porque no entiendo de paño, si su pantalón será de los de nueve duros, de algún discípulo de Utrilla, aunque pudiera resultar hecho por el sastre del portal de su casa, á cincuenta reales el par.

Saco, pues, señor, en consecuencia, que todo lo más que usted vale son cuarenta y cinco pesetas, que es el aprecio que usted hace de su... pantalón; no, de su persona.

Porque también ignora que por el pantalón se vaya la vida, pero sé que puede irse por las narices, que son ventanas bien abiertas; que si se maca el melón por la cala, lo más probable es que en dos días llegue la hediondez á la entraña.

Si, señor, si por no poner el pañuelo debajo del pantalón se mancha de polvo, eso se arregla sencillamente con sacudirse uno un poco cuando se levanta. Y en cambio, nada más fácil, poniendo el pañuelo, que recoger en él los restos (microbios si los son) dejados en el suelo por algún tísico, algún canceroso, ó do hiente de enfermedad así; nada más sencillo que adquirir por las narices algún cáncer, alguna tisis, mientras ¡eso sí! continúa el pantalón tan nuevo y tan flamante, gracias al pañuelito protector.

En el suelo del templo pueden haberse dejado invisibles cosas, bien de la boquita de los fieles que estuvieron antes, bien de las suelas de sus zapatos, que no siempre pisan en la calle sobre lechos de rosas.

De manera, limpiísimos señores, que aunque aquello no suceda, resulta que os limpiáis las narices con inmundicia pulverizada, pensando que os las limpiáis con el pañuelo. De manera, limpiísimos señores, quienes los días de fiesta salís de casa, digo, y llegáis á misa como los charros del oro, pareciendo que trasciende vuestra persona desde cien leguas á pulcra por fuera y á fuente clara por dentro; quienes llegáis, repito, á misa; y os arrodilláis y ponéis debajo el pañuelo de fina holandá, que debemos quedar en que de aquí en adelante haréis una de dos cosas: ó limpiar también un poco las gafas del sentido común, no usando ya el pañuelo más que para las narices y dejando que el pantalón se manche para limpiarle después con la mano, ó llevar dos pañuelos en dos faltriqueras diferentes. ¿Que tocan á arrodillarse? El de la izquierda, que es de algodón, para los pantalones. ¿Que tocan á que suene, es decir, á sonarse? El de la derecha (que es de nippis) para las narices... y para las avellanas, si al volver hay romería.

¡Caramba! El caso es que para las avellanas debiera hacer falta otro pañuelo...

Está cumplido el programa propuesto en el título. Tres cosas... etc. Sin embargo, hay más, de las que pudiera hablarse, á pretender sobre dibujos superiores. Por ejemplo: que en el augusto momento de alzar, cuando los fieles todos elevan contritos su espíritu al eterno, meditando sobre la infinitud de Aquel, que murió en la cruz por salvarnos, ponga el acólito sobre la mesa del altar, para mayor sublimidad del acto, para aumento y como simbolismo, sin duda, de los esplendores de Dios, una luz... en una palmaria de esas de irse á la cama. Entiendo que si eso es costumbre rubricada debiera cumplirse la rubrica con el mejor candelabro de plata (por ejemplo), de los del menaje de la iglesia, pero no con esa palmaria.

Angel Guerra

Sección de Santo Domingo

SANTO DOMINGO

El tiempo

Ha cambiado por completo: de frío y nevoso se ha transformado en plácido y brillante; ha vuelto á renacer el comienzo de la primavera que días atrás se había trocado en riguroso invierno; las faenas agrícolas que momentáneamente se habían paralizado, han vuelto á preocupar más eficazmente á los labradores; se trabaja en el campo, de verdad. Los sembrados continúan prosperamente, desechando ya el temor de que se hallaban poseídos los agricultores en vista de los efectos deplorables que en ellos empezaban á producir los vientos de los días anteriores.

El Comité republicano

En mi anterior correspondencia del día 23, en el lugar donde reseñaba la sesión municipal, dejé por apuntar la última parte de aquella, por reservarla para ésta como

más adecuada por su índole particular. Se trata de una proposición del señor alcalde, en la que hace constar que las sesiones del Ayuntamiento deben celebrarse los miércoles ó cualquier otro día laborable, en vista de la imposibilidad de celebrarlas generalmente en domingo, como el día primero de enero habían acordado, por los muchos asuntos en que tienen que ocuparse la mayor parte de los días festivos, y otras excusas particulares de algunos concejales.

Ante tal proposición, los señores Gómez y Marín, concejales republicanos, dieron su voto favorable y quedó aprobada. Mas sin duda, dichos concejales dieron su voto en primero de enero último á favor de la celebración de sesiones en domingo, y por esta causa el Comité republicano ha censurado la conducta de aquellos señores. En vista de lo cual, ayer, 25, á las siete y media de la tarde, tuvo lugar una asamblea general de republicanos, en la cual se discutió y se dió lectura á la dimisión del presidente del Comité local señor Gómez, que presentó con carácter irrevocable, y á la de concejal del mismo y del señor Marín, finalizando el acto con la dimisión del vicepresidente señor Espinosa, y con la completa disolución del Comité.

Nueva fábrica

He tenido el gusto de visitar el local donde se ha instalado la nueva fábrica de conservas vegetales que el conocido comerciante de esta ciudad don Pedro Cornejo, ha montado con todos los buenos propósitos y decisión irrevocable que le son característicos.

Mucho me alegro que esta ciudad prospere y cuente con fábricas de todas clases á ser posible, y me alegraría, por lo tanto, también, que los buenos propósitos del señor Cornejo no se llegaran á ver frustrados.

Semana Santa

El Excmo. Ayuntamiento, de conformidad con el cabildo catedral ha resultado verificar la procesión del día Viernes Santo, á las seis de la tarde, en vez de empezarla á las tres como en años anteriores.

Subasta

Ayer, 25, á las once de su mañana, en la secretaría municipal de esta ciudad, tuvo lugar en pública subasta el remate de la confección de los trajes de danzadores para las fiestas del Santo, el cual le fué adjudicado á la simpática modista de esta ciudad doña Mariana Castillo, en la cantidad de 50 pesetas.

Visita

Se encuentra entre nosotros hasta pasar las próximas fiestas de Jueves y Viernes Santo y Pascuas, el maestro superior interino que fué de una de las escuelas de esta ciudad, y antiguo corresponsal de LA RIOJA, nuestro amigo don Luis Martínez Pineda.

26 de marzo.

Registro Civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacimientos.—Manuel María Tomé y Carboneira, Fidel Escobar y Zabala, Benita Pérez Iñiguez, Regina Rodríguez Martínez y Encarnación Rubio Ayarza.

Defunciones.—Nicolas Cámara Tré, de Albelda, de 70 años, casado; Pedro Iradier Redondo, de Lanciego (Alava), de 37 años, casado, y Sebastián Sáenz Hernández, de Logroño, de 36 años, casado.

Matrimonios.—Ninguno.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY 27 DE MARZO.—Jueves Santo.—No se puede comer carne.—Santos Lázaro, Alejandro, Fileto y Macedón, mrs.

SANTOS DE MAÑANA 28 DE MARZO.—Viernes Santo.—Ayuno con abstinencia de carne.—Santos Castor, Doroteo y Prisco, mártires, y Sixto III, papa.

CULTOS PARA HOY

En Santa María de la Redonda, á las diez empiezan los Oficios divinos con la misa solemne, concluida ésta, tendrá lugar la procesión para depositar al Santísimo en el monumento. Por la tarde, á las tres, sermón del Mandato por el señor canónigo don Pablo García, y á las cuatro y media, se cantarán maitines.

En Santiago el Real, á las diez los Oficios, y por la tarde, á las cinco, solemnes completas y maitines.

En Santa María de Palacio, á las diez, misa solemne á la que seguirá la procesión con el Santísimo para su depósito en el monumento. Por la tarde á las tres, Mandato; á las cuatro y media, oficio solemne de maitines cantados, Lamentaciones y el Miserere por la capilla de la parroquia. A las siete y media, viacrucis cantado en el claustro de la parroquia.

En San Bartolomé, Oficios á las ocho. En todos los conventos los Oficios divinos empiezan á las diez. En Carmelitas habrá sermón del Mandato á las tres de la tarde, concluido éste, se cantarán maitines.

En San Agustín, á las cuatro y media de la tarde, maitines.

CULTOS PARA MAÑANA

En Santa María de la Redonda, sermón de Pasión á las seis de la mañana, á cargo del canónigo don Pablo García. A las nueve y media Oficios del día; á las doce Lavatorio. A las tres de la tarde, sermón de Soledad, al que seguirán los maitines solemnes y seguidamente la procesión del Santo Entierro.

En San Bartolomé, á las ocho, Oficio divino. A la una de la tarde, sermón de las Siete Palabras, por un P. Jesuita.

Semaneros

Los señores sacerdotes á quienes toca de semana para administrar los Sacramentos á los enfermos, son los siguientes:

Santa María de la Redonda.—D. Ciriaco Garrido, fonda de Soto.

Santiago el Real.—Don Miguel Torres, Mayor, 16, 3.ª

Santa María de Palacio.—Don Jorge Conde, Compañía, 6, 3.ª

AVISOS Y NOTICIAS

A nuestros suscriptores de fuera de la capital nos permitimos advertirles que el día 1.º de abril próximo ponemos en circulación para su cobro los recibos del actual trimestre, con el recargo consiguiente, según venimos manifestando á diario, para que nadie alegue ignorancia, á la cabeza del periódico.

Ayer hablábamos del aumento de tributación que se exige á los dueños de vacas de leche, que asciende aproximadamente á diez veces lo que hasta hoy han pagado; y debemos rectificar un punto importante, aunque no afecta á lo esencial. Al decirnos que se les obligaba á darse de baja como ganaderos y de alta como industriales, creímos que se trataba de alguna disposición nueva con la que el señor Urzáiz había repetido el caso de los vinicultores.

Pero nos hemos enterado de que ya los reglamentos de industrial consignan esta contribución desde hace tiempo, habiéndose limitado la Administración á exigir lo que dichos reglamentos disponen.

Hecha esta aclaración, insistimos en que el tributo es injusto, pues el pastor que cuida vacas y luego vende la leche, tan ganadero es en Logroño como en Haro, y sin embargo se le considera como industrial en la capital y no en los pueblos de la provincia donde tributa justamente como dueño de riqueza pecuaria.

En el comercio de Demetrio Díaz se están recibiendo las novedades para Sras. y caballeros.—Mercado, 46.

PÉRDIDA de un rosario coral y plata, extraviado en la mañana del miércoles, 26, en el trozo de muro comprendido entre la casa de don Mauricio Ulargui y la calle de San Blas.—Se gratificará al que lo presente en dicha casa, Muro de la Penitencia, 5, 2.ª, derecha.

El nuevo ingeniero de minas destinado á esta provincia, don Antonio Gálvez, y que compartirá sus trabajos mineros con los señores Bianchi y Elvira, es sobrino del ex-director de Obras públicas don Pablo Alzola, y pariente de algunas distinguidas familias riojanas.

En la consulta de enfermedades de garganta, nariz y oídos, establecida en Madrid, San Bernardo, 13, duplicado, el médico especialista don Alfredo Gallego, cura con facilidad extraordinaria, debida á su acertado tratamiento, resultado de 29 años de estudio y práctica en la especialidad, la sordera, tisis laringea, ozena (fetidez de aliento) y tumores de oídos, garganta y nariz.

En el almacén de maderas de Alejo Aldazabal, calle del Marqués de San Nicolás, números 20 y 22, Logroño, se vende: una bomba, cajas para 24 botellas, caldera para calentar agua, bodegas en buen uso y otros objetos.

Nos dice nuestro corresponsal de Anguiano:

«Ha sido adjudicada la subasta de consumos al mejor postor don Máximo Ibañez García, en el tipo de 30.600 pesetas, por los siete trimestres venideros.

—Ha llegado de San Asensio para pasar estos días con su familia, don Raimundo Madejón.»

Con fecha 17 de actual quedó disuelta la sociedad de los maestros de obras don Juan García y don Alejo Velilla, establecidos en esta ciudad, y quedando por lo tanto autorizado para hacer la liquidación pendiente de cobros y pagos don Vicente García.—Despacho: Marqués de San Nicolás, número 14.

Carbones ingleses y españoles de cok y piedra. Precios los más económicos. Pedidos, Juan F.º Pando.—Logroño.

A las once y media de anoche y á los seis meses de edad, falleció el niño Luis Doñate Velasco, hijo del probo empleado en Pósitos don José, á quien damos, como á toda su familia, nuestro sentido pésame.

No comprar lustres para suelos sin probar antes los que se expenden en la droguería de Patricio Gómez. Colores surtidos para tarimas y encarnado para ladrillos.

Son los más permanentes, de más fácil aplicación y los más económicos.—San Blas, núm. 9.

Tan barato como encargado de fábrica, se venden MOSAICOS para suelos y FREGADERAS de mármol comprimido en el comercio de Joaquín Redón, Logroño.

Como verán nuestros lectores en la sección de Audiencia, ayer compareció á responder del delito que se le atribuyó el vecino de Fuenmayor Francisco Rodríguez.

Y el agente en esta capital de la Compañía de seguros «La Unión y El Fénix Español», don Francisco Rodríguez Arriete, nos ruega hagamos público que en nada tiene que ver con la causa mencionada.

Nada mejor ni mas barato que el bonito en escabeche que prepara la casa Treviñano. Lata 1, 85 céntimos; 1, 50. Pabellón de la Plaza de Abastos.

Consulta general médico quirúrgica y especial para las enfermedades de los ojos, á cargo de don Ramón Castroviejo.—De 11 á 1.—Muro de las Escuelas, 30, principal.

Entre las obras de más importancia llevadas á efecto por el sufrido personal de desinfección, que tan dignamente dirige el señor Presa, merece consignarse los trabajos que

actualmente se llevan á efecto en la alcantarilla que atraviesa el nuevo Instituto de segunda enseñanza.

No regatearemos nuestros aplausos para la persona que haya influido en tan necesaria limpieza, ni mucho menos los que merece por su actividad nuestro amigo señor Presa. Tales trabajos, que deben llevarse á efecto lo más amenuado posible, los recomienda por sí solo el hecho de que en aquel centro haya reunidos continuamente setecientos ó más niños.

En Nájera ha sido detenido por robar algunas herramientas de una casa de campo del vecino Cristóbal Martín, el joven de 18 años Gabriel Besga Mendoza.

Pimientos morrones á 45 cts. bote. Conservas de tomate y fritada á peso, se dan desde cinco céntimos en adelante. Hay que llevar vasija. Fideos y toda clase de pastas de sémola para sopa, elaboradas todos los días, á 75 céntimos el kilo.

Se venden, plaza de Abastos, en el puesto de Julián Uribe.

El señor gobernador civil ha impuesto 100 pesetas de multa á Blas Fernández, y 50; á Rufino Mues Ezquerro, por producir escándalo y faltar á los agentes de policía en el camino del Cristo del Humilladero.

También ha impuesto 25 pesetas á cada uno de los jóvenes Teodoro Sáenz Cabezón y Ignacio Fernández por escandalizar en la calle del Mercado.

Dentífricos

El más agradable, el más higiénico y más barato, el LICOR DEL POLO. Esto es casi axiomático en Europa. Por eso el dentífrico español se impuso en todos los tocadores, demostrando al sinnúmero de dentífricos alemanes y franceses que sólo viven donde no es conocido el dentífrico español. Premiado en Viena, París y IX Congreso de Higiene Internacional. Con un franco, que vale 6 reales, hay para dos meses de uso diario.

Es casi seguro que el famoso proceso seguido á la familia apodada Gorrion, por el crimen de Arrúbal, se verá en la Audiencia en la segunda quincena de abril, siendo hoy 6 mañana dado de alta en el hospital el procesado por supuesto delito de inducción y padre de los supuestos autores del doble asesinato.

La pereza en las digestiones causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos. Pídate Elixir estomacal de Sáiz de Carlos, único que cura.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de Logroño con 1.500 pesetas anuales, don Manuel Colis.

Ostras frescas

á 30 céntimos docena

Ultramarinos finos «Blanco y Negro»

Expedido por la Universidad de Santiago se ha recibido un título de farmacéutico, extendido á nombre de don Mario Jesús Jiménez, de Logroño.

González

Sagasta, 14 TELEFONO, 23

Cirujano dentista Logroño.

La Guardia civil de Fuenmayor ha encontrado en término de Valdemudo una jaula con una perdiz abandonada en la huida por algún cazador.

Se vende una casa recién construida, sita en el número 13 de la calle del Marqués de San Nicolás. También se arrienda un almacén. Informarán en el piso 2.º de la misma.

El concejal señor Zuazo ha solicitado tres meses de licencia para ponerse de la aficción que sufre á la laringe.

Se necesita una buena oficial para prendas en la sastrería de Juan Cruz Sanmartín, Portales, 86.

Plumeros, escobones, cepillos, brochas. Utensilios para bodegueros. Detail de Maguregui.

Desde más de 15 años los medicamentos COSTANZI son los únicos que curan cualquiera enfermedad venérea ó sifilítica. Para más detalles, léase en 4.ª página «Milagrosos Confitos ó Inyección antivénera y Roob anti-sifilítico COSTANZI».

En la Moncloa, de Madrid, se han suicidado ó dos amantes. Por ciertas cartas halladas en los bolsillos de las víctimas se sabe que él se llamaba Ricardo González Beltrán, que habitaba en la calle de Ponciano, número 4.

La joven vivía en la calle de Valverde y se llamaba Julia Rodríguez. El proyectil disparado por Ricardo penetró por el pecho de la joven, atravesándole los pulmones.

Las facciones de la infeliz eran perfectas y podía calificarse de mujer bonita. Tenía 27 años y era natural de la isla de Cuba.

Hará próximamente tres años que estaba en Madrid.

Ricardo servía hasta hace unos nueve días en una tienda de telas de la calle de la Corredera Alta de San Pablo.

Desde muchacho estaba colocado de dependiente en dicho establecimiento.

Salió de él cuando fué al servicio



¡Es el primero y el más acreditado!

Desconfiese de los imitadores, que no sólo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de Callicida y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el Callicida Escrivá.

EXIJASE EL NOMBRE DE ESCRIBÁ Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares.

CALLICIDA ESCRIVA

1122 años de éxito creciente

en la curación de los Callos y Durezas. Es incoloro, no mancha. De aplicación sencillísima. Calma el dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.

6 REALES EL FRASCO Depósito Central: V. de J. Escrivá, farmacia de la Estrella, Fernando VII. 7.—Barcelona.

UNICA SUCURSAL 12, calle Sagasta, 12 LOGROÑO

MÁQUINAS SINGER PARA COSER Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico. Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis.

UNICA SUCURSAL 12 calle Sagasta, 12 LOGROÑO

AGUAS MINERALES DE BURLADA (Pamplona) La Reina de las Aguas de Mesa SOLAS Ó CON VINO

Combaten enfermedades del estómago, hígado y vías urinarias: indicadas para los diabéticos. VENTA EN TODAS PARTES

VINO APROIT YMBERTI MARCA REGISTRADA. NECESARIAMENTE TÓNICO DIGESTIVO APERITIVO RECONSTITUYENTE. Cantantes, Actores, Oradores, Escritores. Opiniones favorables de grandes eminencias científicas, artísticas, eclesiásticas, políticas y literarias.

VINO NOURRY A la vez Depurativo y Fortificante. Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEDADES del PECHO. Sustituye con ventaja a las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao.

Sección de Haro. PLAZA DE TOROS DE HARO. FRANCISCO ROIG E HIJOS Almacén de tejidos. Dependiente. EL ORIENTAL. ALMACÉN DE COLONIALES. FÁBRICA DE ALCOHOLES, AGUARDIENTES Y LICORES DE DIONISIO DEL PRADO.

L' UNION. Comp. Francesa de Seguros contra incendios. FUNDADA EN 1828. Reconocida en España por Real Orden y sometida a su legislación.

LA INDUSTRIAL Almacén de camas, muebles y otros artículos de Julián Ruiz Martz. Precios económicos.—Ventas al contado y a plazos. S. Blas, 26, esquina a la del Laurel.—Logroño.

Sto. Domingo. SALVADO. Gal hidráulica. Fidel Vargas S. Román ofrece al público sus trabajos de ebanistería, talla y marroquinería.—Calle S. Roque.

MILAGROSOS CONFITES Ó INYECCIÓN ANTIVENÉREA Y ROOB ANTISIFILITICO COSTANZI. Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, etc.

SERVICIO DE VAPORES. Para todos los puertos de América. Para Montevideo y Buenos Aires los días 14 y 23 de cada mes. Precio 150 francos.

SALUSTIANO MARRODAN LOGROÑO. Fundición de hierro y Talleres de construcción de máquinas. FÁBRICA DE CANAS. MÓVIDA. CON FUERZA ELÉCTRICA. Especialidad en prensas para uva y oliva.

¡Increíble verdad! Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objetos de oro de ley, grabados (18 quilates) con hermosísimos y espléndidos brillantes, químicamente perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos.

A LOS VINICULTORES Medalla de plata EN LA Exposición Universal 1888 EN LA Exposición Agrícola de 1888 Medalla de Oro EN LA Exposición Agrícola de 1888 EN LA Exposición Agrícola de 1888 CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS

Café Nervino Medicinal. Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaqueca, vómitos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infailiblemente.

Curación cierta de las enfermedades urinarias SANTALOL SOL. NUEVO MEDICAMENTO MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SÁNDALO. Premio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900.

ENOLATURO PADRO. Regenerativo y depurativo de la sangre. Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las HERPES en sus variadas formas.

Obsequio a nuestros lectores. Tenemos el gusto de ofrecerles un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 centímetros, al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España, titulado Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español.

¡Cortese Esa Tos! Toda tos inflama e irrita la garganta. Toda tos congestiona la membrana de los pulmones. Pues hay que evitar este daño a la garganta y pulmones. Hay que darles descanso para que cicatricen las partes afectadas, para lo cual no hay como el

Al dueño que se le desgracia algún ganado ó tenga alguno inutilizado para el trabajo, puede dar aviso, que se pasará inmediatamente a recogerlo y se gratificará.—Muro del Siete, número 13, principal, Isidoro Valdés.

Buena ocasión. Se vende una biblioteca que consta de toda clase de libros de legislación antigua y moderna, geografías, historia, latín y otros de diferentes materias, crónicas generales de varias provincias de España y del extranjero, tomos de la «Gaceta del Notariado» como de la Galería Universal, Biografías y retratos de los personajes más distinguidos y retratos de Europa, un tomo voluminoso de la Exposición general de Agricultura, celebrada en Madrid en 1877. Los que deseen adquirir alguna de las obras citadas pueden dirigirse al Administrador de «La Rioja», quien informará.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Desde que se toma la primera dosis sobreviene el sosiego y el descanso, cesa el cosquilleo de la garganta, el espasmo decrece, la tos desaparece. No se aguarda hasta que venga la pulmonía y la tisis, sino atátese sin demora el resfriado.

SANATORIO QUIRURGICO DEL D. MADRAZO SANTANDER. Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállase este centro colocado a la cabeza de los demás de su índole. En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación: y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los tipos siguientes: PRIMERA, 20 PESETAS; SEGUNDA, 10 PESETAS; TERCERA, 5 PESETAS diarias, independientemente de la operación.

ANUNCIOS DE FUNERALES Y ANIVERSARIOS. Se reciben para este periódico hasta las cinco de la mañana para la 1.ª página, y hasta la una de la madrugada los de las planas restantes, a los siguientes precios: